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Protokoll der Jahreshauptversammlung 2021 des  

Turnverein Gut Heil Spaden von 1899 e. V. 
 

 

Datum: 27.08.2021 

Ort: Aula der Diedrich-Schultze-Schule in Spaden 

Beginn: 19.35 Uhr 

Ende: 21.05 Uhr 

 

 

Tagesordnung: 
1. Begrüßung und Eröffnung der Versammlung 

2. Feststellung der Anwesenheit und Genehmigung der Tagesordnung 

3. Genehmigung der Niederschrift der letzten Hauptversammlung 

4. Bericht der Rechnungsprüfer 

5. Aussprache zu den Berichten 

6. Entlastung des Gesamtvorstandes 

7.  a) Antrag zu Instandhaltungsmaßnahmen 

 b) Antrag zu Satzungsänderungen 

8.1 Wahlen zum Vorstand: 

 a) stellvertretender Vorsitzender 

 b) Sportwart 

 c) stellvertretender Schriftwart 

 d) stellvertretender Kassenwart 

 e) Platzwart 

8.2 Bestätigung des Jugendwartes 

9. Wahl eines Rechnungsprüfers 

10. Haushaltsvorschau 

11. Genehmigung des Haushaltsplanes 2021 

12.  Anträge 

13. Schlusswort 

 

 

Tagesordnungspunkt 1:  Begrüßung und Eröffnung der Versammlung 

Der Vereinsvorsitzende Uwe Jobs eröffnet die Jahreshauptversammlung und begrüßt die 

erschienenen Vereinsmitglieder sowie Gäste. Aufgrund der sich ständig ändernden 

Rahmenbedingungen durch die Corona-Pandemie wurde dieser Termin für die 

Jahreshauptversammlung gewählt. Alle Berichte des Vorstandes wurden vorab auf der 

Homepage veröffentlicht, lagen in der Geschäftsstelle zur Einsichtnahme aus und sind am 

heutigen Abend ausgehängt. Unter TOP 5 werden die zu Ehrenden verlesen. Die Ehrungen 

sollen zu einem späteren Zeitpunkt vorgenommen werden. 

Vorsitzender Uwe Jobs begrüßt besonders den stellvertretenden Ortsbürgermeister Hartmut 

Drechsler. Bürgermeister Klaus Wirt und Ortsbürgermeister Wolfgang Kothe befinden sich im 

Urlaub. Erstmals nimmt der neue Vorsitzenden des Kreissportbundes Cuxhaven Rüdiger Sauer 

teil und Uwe Jobs heißt ihn ebenfalls herzlich willkommen. Der Vorstand des SC Lehe-Spaden 

ist durch den 1. Vorsitzenden Frank Kuthning vertreten. Ebenso das Ratsmitglied Björn Rieke 
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und Ortsratsmitglied und Vereinsmitglied Mario Wetjen werden willkommen geheißen. Aus 

dem Verein werden der Ehrenoberturnwart Werner Kamjunke sowie die Ehrenmitglieder 

Annegret Baltrusch und Walter Vollers begrüßt. Uwe Jobs wünscht der Versammlung einen 

kompakten, aber ausreichend informative und harmonische Versammlung. 

Zur Erinnerung und zum Gedenken an die im letzten Jahr verstorbenen Vereinsmitglieder 

erheben sich alle Anwesenden von ihren Plätzen, während die Namen verlesen werden.  

Anschließend fragt Vorsitzender Uwe Jobs die Versammlung, ob Einwände gegen Form und 

Durchführung der Einladung bestehen. Da es keine Wortmeldungen gibt, stellt er fest, dass die 

Jahreshauptversammlung satzungsgemäß einberufen wurde und damit beschlussfähig ist. 

 

Tagesordnungspunkt 2:  Feststellung der Anwesenheit und Genehmigung der 

Tagesordnung 

Beim Einlass der Mitglieder wurden Anwesenheitslisten und eine Gästeliste geführt. Die 

Zählung der anwesenden Stimmberechtigten ergibt 36 Mitglieder und 4 Gäste. Vorsitzender 

Uwe Jobs stellt fest, dass die Tagesordnung allen nach Satzung stimmberechtigten Mitgliedern 

mit der Einladung zugegangen. Die Tagesordnungspunkte 8.1 e) und g) werden in die 

fortlaufende Bezeichnung d) und e) umbenannt. Die Tagesordnung wird genehmigt. 

 

Tagesordnungspunkt 3:  Genehmigung der Niederschrift der letzten Hauptversammlung 

Das Protokoll der Jahreshauptversammlung des Vorjahres wurde im Vorfeld auf der Homepage 

veröffentlicht, lag in der Geschäftsstelle zur Einsichtnahme aus und ist am heutigen Abend 

ausgehängt. Da die Veröffentlichung allerdings verspätet erfolgte, wird die Versammlung 

gefragt, ob ein Anwesender die Verlesung wünscht. Dies ist jedoch nicht der Fall. Uwe Jobs 

bedankt sich bei Claudia Gundermann für die Anfertigung des Protokolls, welches von der 

Versammlung genehmigt wird.  

 

Tagesordnungspunkt 4:  Bericht der Rechnungsprüfer 

Die Rechnungsprüferin Imke Klischies berichtet von der satzungsgemäßen jährlichen 

Kassenprüfung am 19.07.2021. Zur Prüfung lagen die Jahresabschlüsse, sämtliche Belege des 

Geschäftsjahres, die Bankauszüge von allen Konten sowie die Kassenaufzeichnungen vor und 

ermöglichten eine zügige Prüfung der Buchführung. Einträge und Buchungen wurden 

stichprobenweise geprüft. Alle angeforderten Belege wurden vorgelegt und plausibel 

kommentiert. Die Ausgaben entsprachen dem satzungsgemäß festgelegten Vereinszweck. Es 

wurde festgestellt, dass eine saubere, übersichtliche und ordnungsgemäße Buchführung 

vorliegt und die Prüfung der Buchungen keine Beanstandungen ergab. Die Rechnungsprüfer 

bedanken sich bei der Kassenwartin Claudia Gundermann für die geleistete Arbeit. 

 

Tagesordnungspunkt 5:  Aussprache zu den Berichten 

Ergänzend zu den veröffentlichten Berichten verließt Uwe Jobs die zu ehrenden Mitglieder: 
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Als weitere Ergänzung zu der Berichterstattung des Vorstandes wird durch Manfred Schmiedel 

anhand von Fotos eine Präsentation der Bauaktivitäten seit der letzten Jahreshauptversammlung 

vorgestellt. Uwe Jobs spricht seinen besonderen Dank an Manfred Schmiedel für die geleistete 

Arbeit aus. Im Anschluss wird den Gästen Gelegenheit gegeben, ein paar Worte an die 

Versammlung zu richten. 

 

Stellvertretender Ortsbürgermeister Hartmut Drechsler lobt das toller Ergebnis der neuen Halle. 

Der Verein kann sich mit dem Neubau auf die neuen Sportarten einstellen und damit neue 

Mitglieder gewinnen. Zeichen der Zeit wurden erkannt, um den Verein für die Zukunft attraktiv 

zu machen. Der Verein lebt von der Mitarbeit der Mitglieder, so dass jeder selbst mit anpacken 

sollte. Anders als im Fitnessstudi ist die Verpflichtung nicht durch Zahlen des Beitrages 

abgegolten. Ehrenamtliche Tätigkeiten werden immer wichtiger. Es ist einfach, Entscheidungen 

des Vorstandes zu kritisieren und in Zweifel zu ziehen. Der Vorstand sollte durch die 

Vereinsmitglieder unterstützt werden bei den vielen Tätigkeiten, die außerhalb der 

Vorstandsarbeit anfallen. Es ist sinnvoller und erfüllender, Mitarbeit im Verein zu leisten als 

den Abend vor dem Fernseher zu verbringen. Er übergibt eine kleine Spende zur freien 

Verfügung und wünscht der Versammlung weiter einen guten Verlauf und allen für die Zukunft 

wieder ein geordnetes Maß an Normalität im täglichem Leben. 
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Uwe Jobs bedankt sich für anerkennenden aufmunternden Worte. 

Der Vorsitzende des Kreissportbundes Cuxhaven Rüdiger Sauer dankt dem Vorstand ganz 

herzlich für die Einladung und überbringt die Grüße des KSB. Er ist seit Oktober 2020 tätig 

und durfte als erste Amtshandlung die Grundsteinlegung für die neue Halle in Spaden begleiten. 

Er berichtet, dass der KSB Cuxhaven weniger Mitgliederschwund durch die Corona-Pandemie 

hatte, als der LSB Niedersachsen insgesamt. Durch die ländliche Prägung stehen die meisten 

Vereine gut dar. In den Großstädten haben viele Vereine erhebliche Probleme. Eine gewisse 

Fluktuation gebe es bei den Mitgliederzahlen zwar immer, jedoch fehlen die Neueintritte durch 

die fehlenden Angebote. Derzeit gibt es fast überall noch mehr Austritte als im letzten Jahr. Das 

Eintrittsverhalten ist sehr zurückhaltend. Der TV Spaden arbeitet dem vorbildlich entgegen.  

Bei der Antragstellung für Baukosten stehen derzeit Überlegungen zu einer Gleitklausel an. 

Geplante Summen in der Antragstellung fallen später ggf. höher durch die signifikante 

Baukostensteigerung aus. Es wird derzeit daran gearbeitet, einen „Puffer“ für diese Möglichkeit 

einzubauen. Hierzu gibt es aber noch keine Entscheidungen. Rüdiger Sauer und sein Team 

stehen für Fragen jederzeit zur Verfügung und unterstützen gern. Er bedankt sich beim Vorstand 

für sein Engagement, wünscht einen schönen Abend und weiterhin alles Gute für die Zukunft. 

Uwe Jobs bedankt sich auch hier für die aufmunternden Worte und macht darauf Aufmerk-

sam, dass ein Projekt wie der Sporthallenbau nicht ohne die Unterstützung der Verbände in 

finanzieller Hinsicht möglich gewesen wäre. Auch für die Unterstützung bei der Antragstel-

lung und beratende Hilfe spricht er seinen besonderen Dank aus.  

Aus der Versammlung kommen keine weiteren Wortmeldungen. 

 

Tagesordnungspunkt 6:  Entlastung des Gesamtvorstandes 

Ehrenmitglied Walter Vollers wird gebeten, die Abstimmung über die Entlastung zu 

übernehmen. Er bedankt sich für die herausragende Arbeit bei dem Vorstand. Er bittet die 

Versammlung um Entlastung des Gesamtvorstandes. Dem Antrag wird einstimmig (ohne 

Gegenstimmen und ohne Stimmenthaltungen) stattgegeben.  

Vorsitzender Uwe Jobs bedankt sich im Namen des Vorstandes für das entgegengebrachte 

Vertrauen. 

 

Tagesordnungspunkt 7 a)-b):  

Vorsitzender Uwe Jobs erläutert noch einmal kurz die beiden vorliegenden Anträge des 

Vorstandes und wird die beiden Anträge nacheinander zur Abstimmung bringen. Er verliest 

daher zunächst den Antrag 7 a). 

 

ZU Tagesordnungspunkt 7 a):  Antrag zu Instandhaltungsmaßnahmen 

Der Vorstand beantragt die Genehmigung eines Budgets für Instandhaltungs- und 

Erweiterungsmaßnahmen an unserer Vereinsanlage bis zu einer Höhe von € 20.000. Die 

Ausgestaltung der Einzelmaßnahmen erfolgt im Bedarfsfall. 

Zur Begründung: 

Diese Genehmigung ist für Förderanträge an den Kreissportbund erforderlich und bezieht sich 

auf das Kalenderjahr 2022. Da unvorhersehbare Instandhaltungs- und Erweiterungsmaß-

nahmen zwischen Jahreshauptversammlung und Antragsfrist Ende August für das Folgejahr 

notwendig werden können, kann mit diesem Beschluss die Einberufung einer außerordentlichen 
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Mitgliederversammlung zur Einholung der Zustimmung vermieden werden. 

Aus der Versammlung kommen keine Fragen. Die anschließende Abstimmung zum Antrag 

unter Tagesordnungspunkt 7 a) erfolgt einstimmig (ohne Gegenstimmen und 

Stimmenthaltungen).  

 

ZU Tagesordnungspunkt 7 b):  Antrag zu Satzungsänderungen 

Der Vorstand beantragt die vorgestellten Satzungsänderungen sowie weitere redaktionelle 

Änderungen zu beschließen. 

Zur Begründung: 

 

Durch die Berücksichtigung der Datenschutzgrundverordnung ist der Aufnahmeantrag von 

einer Doppelseite auf zwei Doppelseiten angewachsen. Die dafür verantwortlichen zusätzlichen 

Vereinbarungen sollen zukünftig über die Satzung geregelt werden, so dass der 

Aufnahmeantrag wieder deutlich übersichtlicher gestaltet werden kann. Weiterhin werden 

vorsorglich vom Landessportbund empfohlene Änderungen zur optionalen Vergütung der 

Tätigkeit der Organmitglieder und bezahlten Mitarbeit sowie zum Aufwendungsersatz 

aufgenommen. Außerdem soll die Protokollerstellung vereinfacht werden. Zudem wurden 

redaktionelle Korrekturen und Anpassungen vorgenommen. 

 
Aus der Versammlung kommen keine Fragen. Die anschließende Abstimmung zum Antrag 

unter Tagesordnungspunkt 7 b) erfolgt einstimmig (ohne Gegenstimmen und 

Stimmenthaltungen).  

 

Tagesordnungspunkt 8.1: Wahlen zum Vorstand 

a) stellvertretender Vorsitzender: Der Vorsitzende Uwe Jobs dankt zunächst dem 

stellvertretenden Vorsitzenden Manfred Schmiedel für seine Arbeit in den vergangenen zwölf 

Jahren. Ein harmonischer und guter Zusammenhalt des Teams im letzten Jahrzehnt hat dazu 

beigetragen, viel für den Verein zu erreichen. Der Vorstand schlägt eine Wiederwahl vor. Aus 

der Versammlung kommen keine weiteren Vorschläge, so dass durch die folgende Abstimmung 

Manfred Schmiedel einstimmig (ohne Gegenstimmen und ohne Stimmenthaltungen) 

wiedergewählt wird. Manfred Schmiedel bedankt sich für die Wahl und betont, dass er in zwei 

Jahren seine ehrenamtlichen Aufgaben gerne an ein jüngeres Vereinsmitglied übergeben 

möchte. Vor 14 Jahren wurde das Vorstandsteam um ca. 20 Jahre verjüngt betont Uwe Jobs. In 

naher Zukunft sollte wieder ein Generationswechsel vollzogen werden. Wer sich also 

ehrenamtlich betätigen und Vereinsbelange vorantreiben möchte, ist jederzeit willkommen.  

b) Sportwart: Auch Jürgen Schmitt möchte seine Arbeit nur noch maximal zwei Jahre 

fortsetzen. Der Vorstand schlägt eine Wiederwahl vor. Aus der Versammlung kommen keine 

weiteren Vorschläge. In der folgenden Abstimmung wird Jürgen Schmitt einstimmig (ohne 

Gegenstimmen und ohne Stimmenthaltungen) wiedergewählt. Jürgen Schmitt bedankt sich für 

die Wahl. Seit 1982 lebt er in Spaden und ist sogleich für den Verein tätig geworden. Als 

Übungsleiter, später als Abteilungsleiter Handball, stellvertretender Sportwart und nun als 

Sportwart. Jürgen Schmitt möchte sich nach weiteren zwei Jahren Vorstandsarbeit nicht ganz 

zurückziehen, sondern weiter aktiv im Ehrenamt arbeiten, vielleicht übernimmt er dann 

Aufgaben im erweiterten Vorstand.  

c) stellvertretender Schriftwart: Uwe Jobs ruft alle auf, sich einzubringen. Die Aufgabe des 

stellvertretenden Schriftwartes ist vom Zeitaufwand begrenzt und die Besetzung dieser Position 

wäre eine große Unterstützung des Vorstandes. Wer Interesse hat sich in die Vorstandsarbeit 
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einzubringen und das Meinungsbild des Vorstandes ergänzen möchte, kann gerne Kontakt 

aufnehmen. Der Vorstand kann keinen Vorschlag benennen, auch aus der Versammlung 

kommen keine Vorschläge, so dass die Position des stellvertretenden Schriftwarts unbesetzt 

bleibt. 

d) stellvertretender Kassenwart: Der Vorstand schlägt eine Wiederwahl vor. Aus der 

Versammlung kommen keine weiteren Vorschläge. In der folgenden Abstimmung wird Nico 

Richter einstimmig (ohne Gegenstimmen und ohne Stimmenthaltungen) wiedergewählt.  

e) Platzwart: Der Vorstand schlägt auch hier eine Wiederwahl vor. Aus der Versammlung 

werden keine anderen Vorschläge gemacht und in der folgenden Abstimmung wird Gerd 

Voltmer einstimmig (ohne Gegenstimmen und ohne Stimmenthaltungen) für gewählt. 

 

Tagesordnungspunkt 8.2: Bestätigung des Jugendwartes 

Leider gibt es nichts Neues bezüglich der Jugendvertretung zu berichten. Es soll weiter versucht 

werden, die Position zu besetzen. Derzeit bleibt der Posten unbesetzt. 

 

Tagesordnungspunkt 9: Wahl eines Rechnungsprüfers: 

Die 1. Rechnungsprüferin Imke Klischies wird von der Versammlung zur Wiederwahl 

vorgeschlagen und einstimmig (ohne Gegenstimmen und ohne Stimmenthaltungen) 

wiedergewählt. 

 

Tagesordnungspunkt 10:  Haushaltsvorschau 2021 

Claudia Gundermann stellt den Haushalt einschl. der genehmigten Investitionsmaßnahme für 

das Jahr 2021 vor. Dieser sieht eine Einnahmen- und Ausgabenseite von jeweils € 681.070,00 

vor.  

 

Tagesordnungspunkt 11:  Genehmigung des Haushaltsplanes 2021 

Der Entwurf des Haushaltsplanes wird einstimmig (ohne Gegenstimmen und ohne 

Stimmenthaltungen) angenommen. 

 

Tagesordnungspunkt 12:  Anträge 

Es liegen keine Anträge vor.  

 

Tagesordnungspunkt 13:  Schlusswort 

Abschließend stellt Vorsitzender Uwe Jobs fest, dass er froh sei, dass die Jahreshaupt-

versammlung unter bestehenden Bedingungen als Präsenzveranstaltung durchgeführt werden 

konnte. Er dankt der Gemeindeverwaltung Schiffdorf für die Nutzung der Aula und 

Mikrofonanlage in den Schulferien und Sportwart Jürgen Schmitt sowie dem Hausmeister für 

den Aufbau am Versammlungsort.  

Weiter bedankt er sich bei den Teilnehmer:innen für das gezeigte Interesse und das Durchhalten 

unter den einfachen Verhältnissen ohne Bewirtung und hofft, dass es im nächsten Jahr wieder 

besser darstellbar sein wird. Die offizielle Einweihung der neuen Sporthalle findet am 

10.09.2021 statt. Uwe Jobs bittet um Verständnis, dass der Kreis der geladenen Gäste auf 

Vertreter:innen der Geld- und Zuschussgeber sowie Erwerber:innen von Hallenbausteinen 
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begrenzt werden musste, um die Anzahl der Teilnehmenden unter 100 zu halten.  

Alle Vereinsmitglieder sollen die neue Sporthalle baldmöglichst kennen lernen und alle 

Helfer:innen ein angemessenes Dankeschön spätesten in 2022 erhalten.  

Abschließend erinnert er daran, dass noch weitere Spenden für das Hallenprojekt nötig sind.  

Für die weiteren Bauaktivitäten, die Herrichtung des Außenbereiches um die Sporthalle und 

nach Erteilung der Baugenehmigung für das Aufstellen des Unterstandes, werden noch helfende 

Kräfte benötigt. In diesem Sinne wünscht er allen weiterhin viel Gesundheit und ruft die 

Versammlung auf noch gemeinsam viel zu bewegen! 

Uwe Jobs schließt die Versammlung. 

 

Spaden, im August 2021 

 

 

 

 

Kerstin Palme     Uwe Jobs 

 


